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ВЛАДИМИР АРХИПОВ: «НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ 
ВОПРОСЫ О ДОСТУПНОСТИ МЕДИЦИНЫ 

И НЕОБХОДИМОСТИ ПРОВЕРКИ ЖИТЕЛЯМИ СВОИХ 
ДАННЫХ В РЕГИСТРЕ НАРОДОНАСЕЛЕНИЯ»

Дорогие жители Маарду!
7 ноября 1991 года председатель Верховного совета 

Эстонской Республики Арнольд Рюйтель подписал Указ о 
предоставлении Маарду статуса самостоятельного само-
управления. 27 лет назад жители Маарду получили право 
самостоятельно управлять жизнью города, планировать 
его будущее и развивать все сферы городской жизни. За 
это время Маарду коренным образом изменился в луч-
шую сторону и по праву может называться современным 
европейским городом, у которого большие возможности 
для дальнейшего развития. Это во многом произошло 
благодаря активным гражданам города, которые внесли 
большой вклад в процветание Маарду. Поэтому 7 ноября 
– это важная дата для каждого из нас, праздник всех ма-
ардусцев, которые искренне любят свой город и активно 
участвуют в его жизни. 

С Днем самоуправления Маарду, дорогие!

Самостоятельность города означает в числе прочего и 
большую ответственность руководства Маарду в орга-
низации местной жизни и обеспечении жителей города 
по мере возможностей всеми необходимыми услугами. 
Сегодня я хотел бы затронуть несколько важных тем, ко-
торые касаются и волнуют многих людей, проживающих в 
нашем городе.

Одной из самых обсуждаемых в последние пару недель 
тем является тема здравоохранения. В городе с населени-
ем около 16 тысяч жителей вопрос с доступностью врачеб-
ной помощи всегда стоит актуально, особенно учитывая 

долгие очереди к специалистам в крупных медицинских 
центрах и больницах Таллинна. Поездка к врачу-специа-
листу в столицу Эстонии доставляет много проблем и не 
всегда возможна для людей пожилого возраста и моло-
дых родителей с маленькими детьми. Поэтому горуправа 
Маарду оказывала и оказывает посильную помощь Кал-
лавереской больнице для сохранения доступности меди-
цинских услуг для жителей города.

Для того, чтобы жители нашего города могли пользо-
ваться медицинскими услугами, которые Хайгекасса не 
оплачивала, город ежегодно выделял на нужды медици-
ны более 50 000 евро. В этом году поддержка города пре-
высит 70 000 евро, то есть за счет города в Маарду будет 
продолжаться работа хирургического отделения. 

Многие знают, что в результате завершившегося 
конкурса Больничной кассы Эстонии предоставление 
медицинских услуг в Маарду врачами-специалистами 
под угрозой прекращения. Каллавереская больница, 
частное акционерное общество, участвовала в этом 
конкурсе, но, к сожалению, проиграла его, в результате 
чего с октября в больнице приостановлен прием узких 
специалистов. Сложившаяся ситуация очень беспоко-
ит горуправу, и мы находимся в тесном контакте с руко-
водством больницы, совместно ведя поиск решения. В 
настоящее время продолжаются переговоры с выиграв-
шими конкурс Больничной кассы фирмами о том, чтобы 
их врачи-специалисты пришли бы работать в наш город, 
тем самым сохранив доступность медицинских услуг для 
наших жителей. 
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 РУБРИКА МЭРА  
Вопросы по здравоохранению маардусцы задавали и 

премьер-министру на его недавней встрече с жителями Ма-
арду. Это свидетельствует о нашей общей озабоченности 
качеством и доступностью медицинских услуг на общего-
сударственном уровне. Самоуправление Маарду со своей 
стороны прилагает максимальные усилия для сохранения и 
восстановления жизненно важных для всех нас услуг, ведя 
переговоры и изыскивая из бюджета средства. 

Вторая, не менее важная тема, которую я хочу сегодня 
затронуть, касается 809 жителей нашего города, данные 
о месте жительства которых в регистре не указаны точно. 
Почему это важно?

С 1 января 2019 года вступит в силу изменение Закона 
о регистре народонаселения, согласно которому из реги-
стра города Маарду будут удалены данные о людях, фак-
тически проживающих в нашем городе, у которых данные 
о месте жительстве указаны с точностью города, то есть 
отсутствует название улицы, номер дома или квартиры. 

На практике это означает то, что эти люди с января сле-
дующего года могут лишиться многих пособий и льгот, 
которые город Маарду предоставляет только своим за-
регистрированным жителям. Это и пособие на рождение 
ребенка, пособие для первоклассников, пособие по смер-
ти родственника, предоставление места для ребенка в 
детском саду и его льготная оплата, льготный проезд на 
линиях Маарду-Таллинн-Маарду, пособие ликвидаторам 
аварии на Чернобыльской АС, продление срока действия 
водительского удостоверения, право участвовать в вы-
борах и многие другие права и услуги, важные для людей.

Ситуация усложняется еще и тем, что многие жители 
Маарду могут не знать о том, что данные об их месте про-
живания указаны лишь городом Маарду без указания 
точного адреса. Такое могло произойти у людей, которые 
не обновили свои данные о месте жительства после пере-
езда или которых владелец предыдущей квартиры или 
дома попросил выписать из своего жилья. Это относится 
также и к тем людям, кто продали свои квартиры, но не 
зарегистрировались в новой квартире или доме, а так-
же к людям, переехавшим жить за границу; к взрослым 
детям, родители которых выписали их из квартиры ради 

получения пособия для одиноко проживающего пен-
сионера. Все эти люди останутся с начала 2019 года без 
точного адреса в регистре народонаселения и их данные 
будут из него удалены. 

Первоочередная задача самоуправления – помогать 
людям, проживающим на его территории, поэтому к про-
блеме более 800 жителей Маарду мы относимся с полной 
серьезностью и стараемся сделать все возможное для 
того, чтобы предотвратить возникновение сложностей у 
людей в начале следующего года.

Работники Маардуского регистра жителей обзванива-
ют и рассылают письма, напоминая о необходимости вне-
сения дополнения в данные о регистрации, зачастую и о 
необходимости регистрации по месту жительства. Чтобы 
не остаться в начале следующего года без общественных 
услуг, я прошу вас относиться к уведомлениям от наших 
специалистов с пониманием, потому что регистрация точ-
ных данных места жительства в регистре народонаселе-
ния исключительно в ваших интересах. 

Каждый житель Маарду может убедиться самостоятель-
но, что в регистре народонаселения указан полный адрес 
его фактического проживания. Для этого необходимо за-
йти посредством своей ИД карты или мобильного ИД на 
государственный портал eesti.ee. Там же можно подать за-
явление об изменении данных о вашем месте жительства. 
Также можно обратиться в регистр жителей Маардуской 
горуправы, который принимает в понедельник с 9.00 до 
12.00 и с 15.00 до 18.00, со вторника по четверг с 9.00 до 
12.00 и с 15.00 до 17.00 и по пятницам с 9.00 до 12.00.

Не откладывайте, пожалуйста, решение этого вопроса на 
последний момент – обращайтесь к нашим специалистам, 
и мы вам обязательно поможем! Желаю вам, дорогие ма-
ардусцы, продуктивной, успешной и радостной осени! 
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ОКТЯБРЬ 2018  НОВОСТИ ГОРСОБРАНИЯ 
С РАБОЧЕГО СТОЛА УПОЛНОМОЧЕННЫХ ЛИЦ К ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ

25 сентября городское собрание Маарду 
собралось на очередное, двенадцатое за-
седание. Депутаты приняли постановления 
и решения по ряду вопросов, связанных с 
будущим городской жизни.

КАЧЕСТВЕННЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ ЖИЗНИ
Действующий план развития города Маар-

ду был составлен в октябре 2014 года. В плане 
развития перечислены цели развития нашего 
города до 2025 года и мероприятия, направлен-
ные на их достижение. В основе плана развития 
лежит в первую очередь улучшение качества 
жизни местных жителей. С момента одобрения и 
принятия плана развития прошло четыре года. 
За это время появились новые возможности для 
финансирования проектов, которые могут улуч-
шить уровень жизни наших жителей. В связи с 
этим в план развития были внесены изменения, 
которые открывают возможности для строи-
тельства в городе Маарду современного центра 
здоровья, муниципальных жилых помещений и 
домов, которые будут сдаваться в аренду, а так-
же новых спортивных объектов.

НАЧАЛО НОВОГО УЧЕБНОГО ГОДА 
В ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ
По традиции на сентябрьском заседании со-

вПо традиции на сентябрьском заседании гор-
собрания были рассмотрены отчеты учебных 
заведений за прошлый учебный год и их готов-
ность к новому учебному году.

В этом году свои двери для учеников открыли 
три общеобразовательные школы: Маардуская 
гимназия, Каллавереская средняя школа и Ма-
ардуская основная школа. 

В 2018/2019 учебном году, в отличие от ка-
никул в других школах, у учеников Маардуской 
основной школы будет четыре каникулярных 
периода:

–22 – 28 октября 2018 г. 
–24 декабря 2018 г. – 7 января 2019 г.
–25 – 31 марта 2019 г.
–6 июня – 31 августа 2019 г.

В Каллавереской средней школе и Маарду-
ской гимназии у учеников будут каникулы в со-
ответствии с установленными Министерством 
образования и науки сроками:

–22 – 28 октября 2018 г.
–24 декабря 2018 г. – 6 января 2019 г.
–25 февраля – 3 марта 2019 г.
–(за исключением 12-го класса) 22 апреля - 28 

апреля 2019 г.
–(за исключением выпускных классов) 12 

июня - 31 августа 2019 г.
Кроме того, произошло еще одно важное из-

менение: помимо расположенных в Каллавере 
детских садов «Sipsik», «Rukkilill» и «Rõõm», с 
нынешнего учебного года дошкольное образо-
вание также можно получить в новом детском 
саду Мууга. 

Маардуская школа искусств продолжит учеб-
ную работу в обычном режиме.

СДЕЛАЕМ УЛИЦЫ ГОРОДА СВЕТЛЕЕ!
По всей Эстонии начался второй этап обнов-

ления инфраструктуры уличного освещения. 
Город Маарду также надеется получить фи-
нансирование на модернизацию освещения в 
районе Каллавере, и в этих целях было подано 
ходатайство в Центр инвестиций в окружающую 
среду. Своим решением горсобрание подтвер-

дило, что город Маарду согласен выплатить 
часть собственного финансирования в рамках 
проекта по модернизации уличного освещения.

Если ходатайство будет удовлетворено, ста-
рые бетонные столбы будут заменены на совре-
менные. В общей сложности в районе Каллавере 
будет обновлено 600 источников освещения.

ИЗМЕНЕНИЕ ПРОЦЕДУРЫ РАБОТЫ 
ГОРСОБРАНИЯ МААРДУ
Горсобрание утвердило новую процедуру 

работы вместо старой, которая вступила в силу 
12 лет назад. По сравнению с предыдущим 
порядком, новый документ подразумевает 
обязательство членов горсобрания предостав-
лять в установленных Законом о бухгалтерском 
учете случаях декларацию о связанных сторо-
нах. Был обновлен перечень возможностей 
предоставления депутатам рабочих матери-
алов горсобрания, приведен в соответствие с 
законом порядок избрания председателей и 
заместителей председателей комиссий, а так-
же срок ответов на запросы. Кроме того, было 
скорректировано время проведения заседаний 
собрания, отрегулирована возможность записи 
заседаний и уточнен процесс проведения про-
цедуры голосования на заседаниях собрания.

АЙЛАР ЛИРА
председатель горсобрания г. Маарду

РИЙГИКОГУ ПРИНЯЛ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ О КОМПЕНСАЦИЯХ СЕМЬЯМ
МЕРИЛИН КРУУЗЕ

Пресс-служба Рийгикогу

17 октября Рийгикогу принял закон, 
который позволит намного более гибко 
использовать родительские компенса-
ции. Цель – упорядочить систему роди-
тельских отпусков и создать в системе 
родительских компенсаций больше воз-
можностей для совмещения работы и 
семейной жизни.

Отпуск по беременности и родам будет 
включен в систему родительских отпу-
сков. Появится возможность получить 
родительскую компенсацию по дням до 
достижения ребенком трех лет. Также 
родители смогут в течение двух меся-
цев вместе находиться в родительском 
отпуске. Работодателя необходимо из-

вестить об уходе в родительский отпуск 
или о его прекращении за 30 дней.

Согласно закону, оба родителя могут 
взять отпуск по уходу за ребенком дли-
тельностью до десяти рабочих дней на 
каждого ребенка, если тому не испол-
нилось 14 лет. В случае умершего роди-
теля или отца, не внесенного в регистр 
народонаселения, родитель может ис-
пользовать и предназначавшийся ему 
отпуск по уходу за ребенком т.е. в общей 
сложности 20 рабочих дней на одного 
ребенка. В случае нескольких детей от-
пуск по уходу за ребенком в год может 
составлять не более 30 дней. За отпуск 
по уходу за ребенком родитель получа-
ет компенсацию в размере 50 % одного 
календарного дня родительской ком-
пенсации. Данная компенсация рассчи-
тывается на основании 12 календарных 

месяцев, предшествовавших последним 
трем месяцам.

Отпуск по уходу за ребенком для де-
тей, рожденных до первого апреля 2019 
года, рассчитывается по действующей 
системе. Для детей, рожденных после 
первого апреля 2019 года, до конца 
марта 2022 года будет действовать ны-
нешняя система, с первого апреля 2022 
года – новая система. Отпуск по уходу за 
ребенком для детей, рожденных после 
первого апреля 2022 года, рассчитыва-
ется по новой системе.

Будут расширены права на получение 
отпуска и пособия по усыновлению.

За принятие инициированного прави-
тельством Закона о компенсациях семьям 
проголосовали 88 членов Рийгикогу.
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 ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ

ЮРИДИЧЕСКАЯ ПОМОЩЬ

ПЕРВАЯ БЕСПЛАТНАЯ АВТОБУСНАЯ ЛИНИЯ В МААРДУ

1 октября Маардуская Горуправа 
открыла новую автобусную линию 
между Каллавере и Мууга.

Проезд на этой линии является бесплат-
ным для всех пассажиров. Прежде всего, 
линия предназначена для школьников, 
которые утром направляются на учебу из 
Мууга в Маардуские школы и после обеда 
– обратно домой. 

При наличии свободных посадочных 
мест бесплатно пользоваться проездом 
в автобусах могут и другие маардусцы, 
отправляющиеся на работу, к врачу, по 
делам в Каллавере или просто желающие 
сделать получасовую поездку по нашему 
красивому родному городу.

Первый утренний автобус будет отправ-
ляться в 7.00 от автобусной остановки 
Каллавере на улице Келламяе и двигать-
ся по улице Кеемикуте, Оруметса тее, Ма-
арду тее, Каллавере тее и Мууга тее до 
остановки Ристайа в Мууга, откуда после-
дует в обратном направлении через ули-
цы Ыунапуу пст, Плоомипуу пст, Маарду 
тее, Оруметса тее, повернув на улицу Но-
орте, чтобы отвезти в учебные заведения 
учеников Каллавереской средней школы 
и Маардуской основной школы. Оттуда 
автобус направится по улице Ринги до ко-
нечной остановки Каллавере, откуда уче-
никам Маардуской гимназии удобно дойти 
до школы.

Автобус останавливается на всех оста-
новках, находящихся на маршруте сле-
дования автобуса, как по направлению 
из Каллавере в Мууга, так и в обратном 

направлении. Общее количество остано-
вок – 31.

После обеда автобус отправляется от 
конечной остановки Каллавере в 14.45 
и 15.45. Автобус будет передвигаться по 
аналогичному маршруту, что и утром, 
останавливаясь на всех остановках по 
пути.

Пассажиров (учеников, педагогов, так 
и всех других жителей города) будет об-
служивать по рабочим дням удобный 
49-местный автобус фирмы OÜ Geniteh.

Документ, удостоверяющий право на 
проезд, при входе в автобус показывать 
не требуется.

Ожидаем всех на бесплатную по-
ездку на автобусе.

NB! С графиком движения муниципаль-
ной линии можно ознакомиться на стр. 24.

ВЯЙНО МООР
Советник по вопросам

 развития и транспорта

Вопрос читателя, адресованный юристу:
В моем рабочем помещении стоит сильный 

шум, который мешает работать. Нам нужно 
измерить уровень шума, чтобы выяснить, на-
сколько он безопасен для здоровья. Работо-
датель знает об этом, но не делает ничего для 
того, чтобы решить проблему  

Отвечает Рейн Рейзберг, консультант по ра-
бочей среде в Инспекции труда: 

Работодатель должен провести анализ ри-
ска рабочей среды, в ходе которого можно бу-
дет выяснить существующие в рабочей среде 
факторы риска (в том числе шум), при необхо-
димости измерить их параметры и оценить ри-

ски для здоровья и безопасности работников. 
Работодатель должен ознакомить работни-
ков с результатами проведенного анализа ри-
ска, чтобы каждый работник знал, какие фак-
торы риска существуют на его рабочем месте, 
и могут ли они причинить вред здоровью. 

Что касается шума, здесь очень важно раз-
личать, идет ли речь о шуме, который мешает 
выполнению работы, или же уровень шума на-
столько высокий, что может повредить слух. 

Изначальные измерения может провести и 
сам работодатель при помощи индикаторно-
го устройства. Одним из факторов, который 
будет лежать в основе необходимости изме-
рения уровня шума, может быть тот факт, что 
работники не слышат друг друга в рабочей 
среде, находясь на расстоянии 1 метр друг от 
друга, разговаривая голосом обычной силы, 
и им приходится говорить громче, посколь-
ку мешает шум. Приблизительный уровень 

шума можно измерить и при помощи смарт-
фона, если в нем установлено специальное 
приложение.

Если, согласно результатам измерения при 
помощи индикаторного устройства, уровень 
шума превышает 80 дБ(А), работодатель 
должен организовать тщательное измерение 
шума компетентной компанией, занимающей-
ся измерениями, при помощи прошедшего 
поверку и откалиброванного измерительного 
оборудования, с соблюдением соответствую-
щей измерительной методики. Работодатель 
должен провести аналогичные измерения 
также в том случае, если этого требует инспек-
тор по труду.

Если общение с работодателем не проясня-
ет ситуацию относительно возможного влия-
ния шума на здоровье, обратитесь за советом 
по инфотелефону 6406000 или по адресу 
jurist@ti.ee.
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10 ОКТЯБРЯ ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ЭСТОНИИ ЮРИ РАТАС ВСТРЕТИЛСЯ С ЖИ-
ТЕЛЯМИ МААРДУ, РАССКАЗАЛ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА  И ОТВЕТИЛ 
НА МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ВОПРОСЫ ГОРОЖАН, СВЯЗАННЫЕ С ПЕНСИОННОЙ РЕ-
ФОРМОЙ, СИСТЕМОЙ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ, БЕСПЛАТНЫМ ОБЩЕСТВЕННЫМ 
ТРАНСПОРТОМ И ДРУГИМИ ВАЖНЫМИ ТЕМАМИ. ВСТРЕЧУ МОДЕРИРОВАЛ 
МЭР ГОРОДА МААРДУ ВЛАДИМИР АРХИПОВ. 

Встреча прошла в деловой и распо-
лагающей к диалогу атмосфере – визит 
Юри Ратаса собрал в Маардуском доме 
досуга полный зал жителей нашего го-
рода, которые задали много важных, ин-
тересных и непростых вопросов, ответы 
премьер-министра на которые мы пред-
лагаем вашему вниманию.  

Юри Ратас поприветствовал собрав-
шихся людей, поздравил всех со столети-
ем Эстонской Республики и поблагодарил 
каждого присутствующего за вклад в раз-
витие нашей страны. 

Юри Ратас
Я рад сегодня быть среди вас – спасибо 

мэру города Владимиру Архипову за при-
глашение. Спасибо вам, дорогие жители 
Маарду, за ваше время и интерес. 

Сегодня мы будем говорить на четы-
ре основные темы. Первая тема касается 
того, что удалось сделать правитель-
ству за 22 месяца пребывания у власти. 

Я считаю, что наше общество должно 
быть сплоченным, солидарным, а жизнь 
одинаково хороша как в Таллинне, так в 
Тарту, Маарду и во всех других городах 
Эстонии. У нас есть великолепные воз-
можности построить мосты между раз-
ными людьми и организациями. В данном 
случае я говорю не о физических мостах, 
но о мостах мыслимых, может быть, эмо-
циональных, ценностных. Самое главное, 
чтобы все услуги, которые оказываются 
в разных городах Эстонии, были бы каче-
ственными и доступными для всех людей, 
а чтобы это было возможно реализовать, 
важно иметь сильные самоуправления, в 
которых есть хорошая финансовая база, 
профессионалы и знание того, что нужно 
людям. Поскольку правительство пони-
мает важность крепкой финансовой базы 
для местных самоуправлений, то было 
решено в ближайшие три года вернуть 
местным самоуправлениям в общей слож-

ности 90 миллионов евро, отобранных у 
них в кризисный год. Причем эти деньги 
будут возвращены без того, чтобы доба-
вить местным самоуправлениям какие-то 
дополнительные задания. 

Следующая важная тема касается буду-
щего нашей пенсионной системы. 

Приведу простой факт – в этом году 
пенсии повысились в среднем на 7 %. Но 
для того, чтобы пенсии вышли за пределы 
черты бедности, одной только индекса-
ции недостаточно. Средняя пенсия в 2018 
году составляет 447 евро, а граница отно-
сительной бедности в 2016 году была 468 
евро. Поэтому цель правительства – поми-
мо индексации пенсий сделать внеочеред-
ную добавку к пенсии в размере 100 евро, 
которая позволит поднять пенсии в нашей 
стране на достойный уровень. Кроме того, 
мы подняли пенсию для одиноких пенсио-
неров на 115 евро в год. Также были повы-
шены пособия на покупку рецептурных ле-
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карств – эти пособия получают в среднем 
100 тысяч пенсионеров. 

В Эстонии действует трехступенчатая 
пенсионная система, и в настоящее время 
в правительстве ведутся переговоры об 
изменении первой пенсионной ступени та-
ким образом, чтобы пенсия начислялась не 
в зависимости от дохода человека, а отто-
го, сколько лет он реально работал. Долж-
ны остаться вторая пенсионная ступень, 
в рамках которой работающий человек 
вкладывает 2 % и государство добавляет 
4 %, и третья ступень, которая является 
добровольной. Говоря о будущем пенсион-
ной системы, я считаю, что будет достойно 
для нашего столетнего государства, если 
уровень пенсий значительно возрастет.  

Правительство считает важным повы-
шение зарплаты учителей, и в следую-
щем году средняя зарплата педагогов 
составит 1500 евро. Следует сказать, что 
вырастет также зарплата полицейских, 
спасателей, пожарников, нельзя забыть 
и о работниках культуры. Сельскохозяй-
ственные работники и хуторяне, которые 
обеспечивают продуктами питания наши 
магазины, также должны иметь хоро-
шую поддержку.

Злободневной является и тема здра-
воохранения. Правительство предпри-
нимает конкретные шаги для того, чтобы 
уменьшить очереди к врачам. Здесь име-
ются в виду операции по катаракте и на 
шейку бедра. Для сокращения очередей 
государство инвестировало дополнитель-
ные средства – 28 миллионов евро. В этой 
области нам, несомненно, предстоит еще 
много работы, чтобы врачебная помощь 
стала бы более доступной для всех жи-
телей нашей страны вне зависимости от 
того, где они проживают.

Одна из приоритетных наших задач – 
увеличение нетто-дохода людей, по-
лучающих совсем небольшие зарплаты. 
Вероятно, вы помните, что несколько лет 
назад необлагаемый налогом минимум 
был повышен на пару десятков евро. Наша 
же идея налоговой реформы была в том, 
чтобы поднять его до 500 евро. В итоге вы-
году от этого получают 75 % работающих в 
Эстонии людей. Очень многие в результате 
этой реформы ежемесячно выигрывают 
63 евро в месяц, что для многих является 
ощутимой суммой. В следующем году ми-
нимальная зарплата, согласно догово-
ренностям, составит 540 евро. В будущем 
повышение необлагаемого налогом ми-
нимума должно двигаться рука об руку со 
ставкой минимальной заработной платы. 

Жителей Маарду, я уверен, интересует 
и вопрос о бесплатном общественном 
транспорте. Задача нынешнего прави-
тельства – предоставить по возможности 
бесплатный общественный транспорт там, 
где это особенно необходимо и тот транс-
порт, который будет по карману всем. В 
настоящее время из 15 уездов Эстонии 
11 уездов приняли решение о внедрении 
бесплатного общественного транспорта. 

За первые три месяца можно говорить об 
очень хороших результатах в этих уездах 
– частота пользования транспортом вы-
росла на 50-60 %, а в некоторых уездах 
– до 80 %, что говорит о высокой попу-
лярности этого проекта. Но будет ли в Ха-
рьюмаа бесплатный транспорт – решает 
Северо-Эстонский центр общественного 
транспорта. Транспортные центры обра-
зованы из местных самоуправлений, и в 
настоящий момент Харьюмаа без наличия 
дополнительных финансовых средств 
пока что не счел необходимым вводить 
бесплатный транспорт. Я сам считаю, что 
Харьюмаа мог бы принять решение в поль-
зу введения бесплатного общественного 
транспорта и в этом регионе. Этот вопрос, 
несомненно, необходимо поднимать на 
местном и государственном уровне и вся-
чески стремиться к тому, чтобы жители 
Маарду могли пользоваться бесплатным 
общественным транспортом.

Владимир Архипов. Основной обсуж-
даемой темой последнего времени явля-
ется конкурс, который проводила Боль-
ничная касса, а точнее – его результаты. 
Хочу задать вопрос: Как в будущем плани-
руется проводить подряды по Haigekassa 
и будет ли улучшение в сфере здравоох-
ранения, ведь государство выплачивает 
большие деньги, но доступность услуг для 
нашего населения пока не улучшилась?

Юри Ратас. Если мы говорим о конкурсе 
с госпоставкой, который сейчас наделал 
столько шума, то идет речь о 46 миллио-
нах евро, которые должны были быть рас-
пределены между частными медицински-
ми центрами. Ситуация на сегодняшний 
день является абсолютно ненормальной. 
Поскольку такие конкурсы связаны с са-
мой большой ценностью – человеческим 
здоровьем, поэтому центры, которые идут 
на участие в конкурсах, должны гаранти-
ровать медицинские услуги самого высо-
кого качества. Кроме этого, конкурсы на 
госпоставки должны проводиться в зави-
симости от регионов, чтобы не получилось 
так, что человек, проживающий в одной 
части Харьюмаа, должен искать медицин-
скую помощь в какой-то другой его части. 
Знаю, что многие местные самоуправле-
ния, в их числе Таллинн и Маарду, провели 
большую работу на своем местном уровне, 
чтобы гарантировать местным жителям 
доступность медицинской помощи. 

Владимир Архипов. Собирается ли 
Эстония восстанавливать добрососедские 
отношения с Россией? Когда будет рати-
фицирован договор? Какие перспективы 
нас ожидают в отношениях с нашим вос-
точным соседом?

Юри Ратас. Начнем с того, что отноше-
ния между Эстонией и Россией хорошие. 
В первую очередь я имею в виду отно-
шения между людьми – так называемые 
культурные мосты. Если мы говорим о 
дипломатических отношениях, то они 
тоже налажены, потому что есть посоль-
ство Эстонии в Москве и есть посольство 

России в Таллинне. Учитывая то, что про-
изошло за последние 10 лет в Украине и в 
Грузии, это и стало причиной санкций в от-
ношении России, ухудшив экономическую 
ситуацию как в России, так и в Евросоюзе. В 
Эстонии, конечно же, придерживаются тех 
же самых позиций, что и в Евросоюзе, по-
тому что мы – часть Европейского союза. 
Есть нормандский формат, который озна-
чает минское соглашение, в нем участву-
ют Россия, Украина и страны Евросоюза, 
например, Германия и Франция. Надеюсь, 
что общение этих четырех государств в 
этом формате продолжится и принесет 
позитивные результаты. 

Владимир Архипов. Могу лишь доба-
вить, что отношения с нашим восточным 
соседом очень хороши на уровне так назы-
ваемой «народной» дипломатии и обще-
ния между городами-побратимами, что мы 
хорошо видим на примере нашего города. 
Я надеюсь, что в ближайшем будущем си-
туация изменится, и наши страны смогут 
развивать взаимовыгодные отношения.
Следующий вопрос касается акцизов: Ког-
да понизятся акцизы на топливо и элек-
тричество? В Эстонии топливо 1,45 евро, в 
Финляндии 1,50, но в Финляндии зарпла-
ты в 3 раза больше, чем в Эстонии.

Юри Ратас. Если мы говорим о топлив-
ном акцизе, то должны рассматривать его 
в контексте трех прибалтийских респу-
блик, и в настоящее время самые низкие 
акцизы в Литве. Если мы понизим уровень 
акциза на дизель до уровня литовского и 
потеряем из бюджета Эстонии от 96 до 98 
миллионов евро, от чего мы тогда долж-
ны будем отказаться, ведь этой суммы 
в бюджете не будет? Готовы ли мы пой-
ти на то, чтобы уменьшить количество 
полицейских или пожарных? Готовы ли 
мы снизить зарплату учителей? Так что, 
всегда приходится делать выбор. Цена на 
бензин, которую мы видим на заправках, 
состоит из двух компонентов: налоговые 
политические решения и мировая цена 
на топливо. Цена на электричество состо-
ит из трех частей: электричество, сетевая 
плата и решения по налоговой политике. 
Плата за сетевые услуги в последние 2-3 
года снизилась, также мы приняли реше-
ние в 9 раз понизить акциз для больших 
юридических предприятий, у которых су-
щественные затраты на электроэнергию.

Владимир Архипов. Автор следующе-
го вопроса поздравляет Вас с пополнени-
ем в семье (аплодисменты) и спрашивает: 
Будет ли в 2019 году увеличено детское 
пособие? С учетом стремительно возрас-
тающей инфляции 55 евро перестает яв-
ляться какой-либо весомой поддержкой 
от государства.

Юри Ратас. Благодарю за поздравле-
ние! В следующем году величина пособия 
на первого и второго ребенка возрастет до 
60-ти евро. Кроме того, мы сделали посо-
бие, величина которого по меньшей мере 
500 евро, предназначенное для семей с 
тремя и более детьми. Разумеется, деньги 
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дают чувство безопасности, но я совер-
шенно убежден в том, что размер пособий 
не влияет на рождаемость. Думаю, что в 
составе следующего правительства мы 
можем уже говорить о том, чтобы повы-
сить пособие на первого и второго ребенка 
до 100 евро на каждого.

Владимир Архипов. Собирается ли пра-
вительство повышать пособие по инвалид-
ности при тяжелой форме заболевания?

Юри Ратас. Абсолютно ясно то, что те 
суммы, которые выделяются на реаби-
литацию, на социальные пособия, в том 
числе и деньги для инвалидов, - ставки 
этих пособий должны быть увеличены. 
Считаю, что если человек с инвалидно-
стью возвращается на работу, то посо-
бие, которое он получает по инвалид-
ности, надо сохранить в любом случае. 
Но это, в свою очередь, означает тесное 
сотрудничество с местными самоуправ-
лениями, например, сотрудничество в 
вопросе транспорта, образования и пр. 
Скажем, если человек говорит на языке 
глухонемых, нужно, чтобы у него в про-
цессе обучения были помощники и он, в 
итоге, мог получить образование. В этом 
плане спектр пособий очень широк, и он 
касается не только денежных пособий.

Владимир Архипов. Вопрос, касаю-
щийся русскоязычного образования и 
создания русской культурной автономии: 
Насколько правительство готово поддер-
жать эту идею, и как осуществляется под-
готовка педагогов, обучающих русских 
детей в школах и детских садах? 

Юри Ратас. Закон о культурной авто-
номии действует с 1993 года. Согласно 
действующему закону, можно создавать 
шведскую, немецкую, еврейскую, русскую 
культурную автономию. Для создания 
такой автономии нужно как минимум 3 
тысячи заявителей. Сейчас у нас есть куль-
турная автономия эстонских шведов и ин-
германландцев. Как я и сказал, закон есть, 
но к настоящему моменту не поступило ни 
одной заявки на создание русской куль-
турной автономии.

Разумеется, для обучения детей эстон-
скому языку нужно применять усилия, 
обучение необходимо начинать уже с 
детских садов. Это вовсе не означает, 
что нужно убрать русские детские сады, 
это означает, что в русских детских садах 
должны быть учителя эстонского языка. 
Я считаю очень важным, чтобы наше об-
щество было сплоченным и единым. Мне 
бы очень хотелось, чтобы русскоязычные 
девушки или молодые люди, которые 
заканчивают гимназию, поступали бы 
потом в университет или профтехучили-
ще и были абсолютно конкурентноспо-
собными на рынке труда, чтобы после 
окончания учебных заведений не было 
бы никакой разницы – с русским они про-
исхождением или эстонским. 

Владимир Архипов. В стране около 80 
тысяч жителей без гражданства, которые 
здесь живут, работают, исправно платят 

налоги, но не могут участвовать в парла-
ментских выборах. Каким образом Вы ви-
дите решение этого вопроса?

Юри Ратас. Я считаю большой пробле-
мой то, что до сих пор мы выдаем людям 
серые паспорта. Дети, рожденные в Эсто-
нии, должны получать эстонское граж-
данство, и те 80 тысяч человек с серыми 
паспортами – это вопрос, который необ-
ходимо решить. Когда люди в свое время 
брали серые паспорта, им было сказано, 
что это лишь временно. Позиция центри-
стской партии в этом вопросе такова: те, 
кто жил в Эстонии до 20 августа 1991 года, 
могут получить эстонское гражданство в 
облегченном порядке. И с этой темой мы 
непременно будем работать дальше.

Владимир Архипов. Пожилая житель-
ница нашего города спрашивает: Мой 
рабочий стаж - 50 лет, и я до сих пор рабо-
таю. Почему подоходный налог взимается 
с первого евро? 

Юри Ратас. Суть системы подоходно-
го налога заключена в том, что 500 евро 
не облагается налогом. Те люди, брут-
то-зарплата которых составляет 1200 
евро в месяц или меньше, выигрывают 
благодаря новой налоговой системе еже-
месячно на 64 евро больше, чем тогда, 
когда необлагаемый налогом минимум 
составлял 360 евро. Точка перелома на-
чинается с брутто-суммы 2100 евро. Если 
человек зарабатывает 2100 евро или 
больше, тогда действительно его доход 
начинает уменьшаться.

Владимир Архипов. Что Вы думаете об 
отказе строить газопровод Nord Stream, 
ведь Эстония теряет от этого существен-
ный доход?

Юри Ратас. Я считаю, что подобные со-
единения в первую очередь должны исхо-
дить из энергетической политики Европы. 
Максимальная мощность этого газопро-
вода не реализована и, на самом деле, 
можно искать и другие возможности. В 
данном случае мы имеем дело с чисто по-
литическим проектом.

Владимир Архипов. Многие экспер-
ты, оценивая мировую экономическую 
ситуацию, прогнозируют в ближайшие 
год-два очередной экономический кри-
зис. Насколько вероятно развитие этого 
сценария, и что правительство планирует 
делать в этом направлении?  

Юри Ратас. В прошлом году экономи-
ческий рост в Эстонии составил 4,9 %, в 
этом году прогнозируется рост 3,6 %, в 
следующем году – около 3 %. Хочется по-
благодарить наши предприятия и людей, 
работающих на них, потому что благодаря 
им мы обязаны ростом экономики. В на-
стоящее время самым большим вызовом 
для нашей экономики является наличие 
квалифицированной рабочей силы. И тут 
возникают вопросы, на которые надо дать 
честный ответ: Нужно ли звать в Эстонию 
обратно тех людей, которые уехали на 
заработки? Готовы ли мы принять работ-
ников из стран третьего мира? Сможем ли 

мы повысить нашу производительность 
и эффективность? Происходящее в 
эстонской экономике очень сильно за-
висит от ситуации на европейских рын-
ках. Что может сделать правительство 
в этом случае? Разумеется, нужно нара-
щивать экспорт и держать бюджет стра-
ны в равновесии. 

Владимир Архипов. Поступил вопрос: 
Можно ли запретить однополые браки?

Юри Ратас. Если мы говорим об Эстонии, 
то у нас браки заключаются только между 
мужчинами и женщинами (аплодисменты). 

Владимир Архипов. Как сохранить 
баланс между тем, что большинство на-
селения не хочет здесь видеть иностран-
ную рабочую силу и, в то же время, у нас 
ощущается нехватка специалистов, на-
пример, инженеров?

Юри Ратас. Сейчас квота на прием ра-
бочей силы из других стран 1300 человек 
в год. Квоту мы рассчитывали на высоко-
квалифицированных работников в сфе-
ре информационных технологий. Квоты 
должны быть распространены на тех лю-
дей, которые зарабатывают как минимум 
2 средние зарплаты и больше, но правда 
заключается в том, что квота заполняется 
уже в апреле-мае. Поэтому сейчас самое 
правильное время начать дискуссию на 
тему: нужно ли повышать квоты или оста-
вить их на прежнем уровне.

Владимир Архипов. И последний во-
прос: Зарплата в конвертах является в 
Эстонии по-прежнему большой пробле-
мой. Какие меры планирует принять пра-
вительство для решения этой ситуации?

Юри Ратас. Тенденция в отношении 
зарплат в конвертах сейчас такова: дей-
ствительно мы замечаем небольшой рост 
зарплат, получаемых в конвертах, но чис-
ло людей, которые их получают, не вырос-
ло. Кроме того, налоговый департамент 
проводит интенсивную работу и контроль, 
чтобы упредить и обнаружить случаи вы-
платы зарплат в конвертах. Я убежден 
в том, что повышение необлагаемого 
налогом минимума до 500 евро помогло 
снизить эту проблему. И, конечно, важно 
сотрудничество между частным сектором 
и налоговым департаментом. 

Мы благодарим премьер-министра 
Эстонии Юри Ратаса за интересную 
встречу и надеемся, что традиция 
тесного общения правительства с 
жителями нашего города будет про-
должаться и в будущем. Спасибо 
всем маардусцам, присутствующим 
на встрече, за важные вопросы, ак-
тивность и интерес к будущему на-
шей Эстонии.
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 НАШИМ ДЕТЯМ

В МААРДУ ПОСТРОИЛИ НОВЫЙ 
ДЕТСКИЙ САД МУУГА 

В Маарду на Плоомипуу пст 52/54 
завершилось строительство совре-
менного детского сада Мууга, ко-
торый в ближайшее время откроет 
свои двери для 80 детей. 12 октября 
строители торжественно передали 
готовое здание городу Маарду.

По словам мэра Маарду Влади-
мира Архипова, детский сад Мууга 
является первым новым муници-
пальным объектом, построенным в 
Маарду за последнее десятилетие, 
поэтому интерес жителей Мууга к 
нему очень большой. «Техническая 
инфраструктура Мууга за послед-
нее время стремительно развива-
ется. Мы построили и продолжаем 
строить пешеходные дорожки, в 
районе появилась детская площад-
ка и место для проведения массо-
вых мероприятий, в большей части 
Мууга приведена в порядок водо-
проводная и канализационная сеть. 
Строительство детского сада по-
зволит многим родителям отводить 
своих детей в новое и современное 
дошкольное учреждение по своему 
месту жительства», - сообщил мэр. 
«Для нас очень важно обеспечить 
местами в детском саду всех детей 
Мууга и тем самым мотивировать их 
родителей выбрать город Маарду 
своим официальным постоянным 
местом прописки», - добавил он. 

При строительстве детского 
сада в дизайне интерьера и фа-
сада здания были использованы 
разноцветные элементы, которые 
радуют глаз и способствуют раз-
витию детей. Здание имеет хоро-
шо продуманную планировку - она 
предлагает выбор детям и педаго-
гам, учитывает специфику образо-
вательной деятельности и очень 
функциональна. Во дворе среди 
сосен расположены детские пло-
щадки с многочисленными аттрак-
ционами, рассчитанными на детей 
разных возрастов. У каждой груп-
пы есть свой вход, терраса и кры-
тая площадка во дворе, где при 
хорошей погоде можно проводить 
игры и уроки на свежем воздухе.

Детский сад Мууга предусмотрен 
для детей в возрасте от полутора 
до семи лет. В новом дошкольном 
учреждении обучение будет прохо-
дить на эстонском языке, учитывая 
при этом культурные особенности 
каждого ребенка. Большое вни-
мание будет уделяться развитию 
творческого потенциала и диги-
тальной грамотности детей.  В буду-
щем детский сад Мууга может стать 
центром местной жизни – в его 
просторном зале можно проводить 
различные обучения по интересам, 
собрания и мероприятия.

Общая площадь детского сада 
1475 m2, здание располагается на 
территории площадью 18 2019 m2. 
Стоимость проекта составляет 2 053 
936 евро, из которых 1 292 000 евро 
выделены из Европейского фонда 
регионального развития, а 761 936 
евро – самофинансирование горо-
да Маарду. Строительные работы 
выполнила фирма OÜ Ehitus5ECO в 
сотрудничестве с AS Matek.

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по связям с 

общественностью
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ПРОФИЛАКТИКА 
СЕМЕЙНОГО НАСИЛИЯ

Насилие в семье не всегда бывает физическим, 
когда тебя толкают, хватают, бьют. Это может быть 
насилие психологическое - оскорбления, запугива-
ние, унижение, отслеживание каждого шага, прене-
брежение твоими чувствами.

Если такое с тобой происходит слишком часто, 
есть повод задуматься, ведь это может закончиться 
трагически. 

Не оставайся одна и обратись в Центр поддержки 
женщин как можно скорее!

Помни: ты не одна!
Приходи на бесплатную встречу для общения со 

специалистом.

Запись по телефону: 
+372 59010907

ОФИЦИАЛЬНАЯ ВСТРЕЧА В МУУГАСКОМ ПОРТУ

В порту Мууга 8 октября состо-
ялась встреча руководства горо-
да Маарду и волостей Йыеляхтме 
и Виймси с представителями пор-
та. На встрече стороны обсудили 
планы развития порта в свете вы-
хода AS Tallinna Sadam на биржу 
и влияние деятельности порта на 

развитие региона. Развитие со-
трудничества с Китаем, создание 
возможности для увеличения 
объема грузовых перевозок по 
направлению Север-Юг, объема 
контейнерных перевозок и трас-
портировки сжиженного газа, 
дигитализация цепей поставки, 

создание терминала сжиженного 
газа и развитие промышленно-
го парка в Мууга - эти серьезные 
задачи во многом определяют 
направление развития порта в 
последующие годы.
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 НОВОСТИ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ

ЭСТОНИЯ УЧИТСЯ И БЛАГОДАРИТ – 
«УЧИТЕЛЬ ГОДА» МААРДУ В 2018 ГОДУ

В День учителя, 5 октября, в Маарду-
ском центре досуга состоялось торже-
ственное празднование Дня учителя. 
Наряду с другими городами и уезда-
ми город Маарду отметил лучших из 
лучших в этой профессии. В этом году 
празднование прошло в рамках всеэ-
стонского конкурса «Учитель года». 

В этот торжественный день чество-
вали и награждали работников сферы 
образования и поддерживающий пер-
сонал – тех педагогов и работников, 
чья работа может служить примером 
другим, кто вносит свой вклад в под-
держку развития учащихся Маарду, 
открыт к сотрудничеству и переменам 
в подходе к обучению.

Чествование учителей г. Маарду в по-
добном формате проходило впервые. 
Хотя для участия в конкурсе 2018 не 
было выдвинуто достаточное количе-
ство кандидатов, мы знаем, что достой-
ных учителей в нашем городе очень 
много. Значимость заслуг каждого пе-
дагога весома, как и благодарность от 
жителей города всем педагогам, вне 
зависимости от регалий и наград.

Со словами благодарности и особен-
ным уважением обратился к учителям 
мэр города Маарду Владимир Архипов. 
Он подчеркнул важность профессии учи-
теля в воспитании будущих поколений: 
«Дорогие учителя, для меня большая 
честь поздравлять вас с этим замеча-
тельным праздником, поскольку именно 
на учителя возложена почетная и весьма 
сложная задача передавать свои знания 
– оттого, какой вырастет наша молодежь, 
зависит будущее нашего города». 

В своем выступлении Владимир Архи-
пов также отметил необходимость под-
держки учителей и образовательных 
учреждений со стороны государства 
и местных самоуправлений. «Для соз-
дания благоприятной учебной среды 
и государство, и местное самоуправ-
ление прилагают максимум усилий. Вы 
уже знаете, что государство наметило 
повышение заработной платы учите-
лей, самоуправление тоже делает все 
возможное, чтобы мотивировать вас. 
Приведу лишь одну цифру – на следу-
ющий год, впервые в истории города 
Маарду, мы планируем инвестировать 
в наши школы и детские сады более 
полутора миллионов евро», - сообщил 
мэр. Председатель Маардуского горсо-
брания Айлар Лира поделился с присут-
ствующими своими размышлениями о 
ценности профессии учителя и главных 
качествах, без которых эта профессия 
невозможна: «Самое важное для учите-
ля – его сердце. Берегите его и научите 

детей о нем помнить. С днем Учителя, 
дорогие педагоги!»

Самая волнительная часть меропри-
ятия – награждение лучших учителей 
г. Маарду – состоялась под громкие 

аплодисменты. Почетные награды и 
подарки вручали мэр города Влади-
мир Архипов, вице-мэр Анастасия Ва-
лужина и советник в сфере образова-
ния Вайдо Ниинесалу.
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ЛАУРЕАТАМИ И НОМИНАНТАМИ КОНКУРСА «УЧИТЕЛЬ ГОДА» В МААРДУ 
В 2018 ГОДУ СТАЛИ 17 РАБОТНИКОВ СФЕРЫ ОБРАЗОВАНИЯ

Уважаемые учителя!

Примите искренние поздравления и слова благодарности от учеников, 
родителей, работников горуправы, от всех, кто живет и работает в нашем 
городе.

Вы не только даете знания, учите творчески мыслить и помогаете опре-
деляться с будущим призванием, но также учите доброте, формируете 
характер и оберегаете от ошибок.

Благодарим вас за заботу!

Детский сад Сипсик 

Детский сад Руккилилль   
Детский сад Рыым   
Детский сад Сипсик

Маардуская основная школа 
Маардуская основная школа 
 
Каллавереская средняя школа 
Маардуская основная школа

Маардуская гимназия
Каллавереская средняя школа

Маардуская гимназия 
Каллавереская средняя школа

Детский сад Рыым 
Каллавереская средняя школа 
 
Маардуская школа искусств  
Маардуская гимназия 

Лучший помощник учителя 
детского сада
 
Лучший педагог 
детского сада 
  

Лучший учитель 
начальных классов

Лучший учитель-предметник 
в основной школе

Лучший учитель-предметник 
гимнзии

Лучший классный 
руководитель

Лучший руководитель
 учебного заведения

Премия за дело жизни 
в области образования

Андра Кала - лауреат

Татьяна Малева - лауреат
Наталья Маркова
Элисе Ахер, Реелика Пылдре  
  
Наталья Чусовлянова - лауреат
Ирина Михельсон 

Яан Каупмеес - лауреат 
Ольга Мухина

Вероника Грюнбаум - лауреат 
Александра Кадинец

Наталья Гиль - лауреат
Керли Валлманн

Ольга Русая - лауреат 
Райна Вилкес

Владимир Осадчий - лауреат
Людмила Борисова
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НОВЫЙ ДИРЕКТОР МААРДУСКОЙ ГИМНАЗИИ МАЙЮ ПЛУМЕР: 
«УЧЕНИКОВ НУЖНО БОЛЬШЕ СЛУШАТЬ, ЗАМЕЧАТЬ И ХВАЛИТЬ 

ДАЖЕ ЗА САМЫЕ НЕЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ УСПЕХИ В УЧЕБЕ»

Госпожа директор, мы поздравляем 
Вас со вступлением в должность. Теперь 
одной из Ваших задач является управ-
ление большим коллективом. Как Вас 
приняли учителя и работники школы? 
Удалось ли найти общий язык? 

В Маардуской гимназии работает более 
70 учителей и других сотрудников, в общей 
сложности 115 человек. Речь идет об очень 
сплоченном коллективе, где каждый знает 
свои задачи, а учебным процессом руково-
дят опытные и очень компетентные завучи. 
Таким образом, у меня не было никаких про-
блем с тем, как организовать работу и под-
держивать функциональность коллектива. 
Поначалу мне потребуется пару месяцев, 
чтобы точнее разобраться со всеми сфера-
ми работы в школе, такими как хозяйствен-
ная часть, учебный план, вспомогательная 
система и кружки по интересам. Мне уже 
удалось поучаствовать в прекрасной поста-
новке, посвященной Дню учителя, где драм-
кружок читал письмо Татьяны, и звучала 
потрясающая музыка. 

Мое самое большое желание – дать 
возможность ученикам и учителям боль-
ше говорить и изучать эстонский язык. 
Молодежь в нашей стране имеет намного 
больше вариантов выбора в плане образо-
вания и работы, когда она не боится гово-
рить по-эстонски. И уже на первой рабочей 
неделе мне было очень приятно слышать, 
что все дети прекрасно знают слово «Tere!» 
Я познакомилась со всеми классами, и когда 
по утрам мы здороваемся с учениками на 
лестнице нашей школы, уверена, это дает 
нам возможность приятно и радостно на-
чать новый день. В Маардуской гимназии 
работает большое количество очень хоро-
ших учителей, для которых эстонский язык 
является родным, также учителей, которые 
имеют достаточно смелости и желания, что-
бы изучать эстонский язык и разговаривать 
на нем. Есть педагоги и другие работники 
школы, которым требуется немного похва-
лы и ободрения. Я пытаюсь настроить всех 
учителей и других работников школы таким 

образом, чтобы они пытались разговари-
вать на эстонском так, как умеют – ведь мы 
все постоянно чему-то учимся. Мне также 
очень приятно вспомнить русский язык, ко-
торый я тоже когда-то учила, обогатить свой 
словарный запас. 

Давайте вернемся к Вашим первым 
дням в гимназии. Какие у Вас были 
первые впечатления? Какое мнение у 
Вас сложилось? 

Очень трогательными и запоминающи-
мися были приветствие школьного руковод-
ства и цветы, которыми меня встречали на 
главной лестнице школы, когда я пришла 
на работу в свой первый рабочий день. На 
второй рабочий день я навестила все клас-
сы – везде царили порядок и очень спокой-
ная атмосфера. Если у учеников возникают 
проблемы, на помощь приходят психологи 
и социальный работник. В классах была со-
здана уникальная учебная среда, но в то же 
время мы задумались о том, как оснастить и 
украсить коридоры, чтобы дети чувствова-
ли себя более уютно на переменах. Хозяй-
ственный и административный персонал 
– большие молодцы, во всем здании школы 
царят чистота и порядок. 

Первоочередная задача директора 
школы – создание условий для успеш-
ного овладения знаниями. Расскажите, 
в чем Вы видите свою миссию в каче-
стве руководителя образовательного 
учреждения?

Моя цель в качестве директора Маарду-
ской гимназии – создать школьную культу-
ру, основанную на совместной работе между 
учителями, ведь сегодня учитель – это не 
просто человек, который несет знания, а еще 
и поддерживает учеников в учебном про-
цессе. Моя цель – помочь каждому ученику 
понять свои сильные стороны, развивать 
их осознанным образом и самостоятельно 
ставить для себя цели в плане обучения. Я 
искренне поддерживаю самостоятельное 
принятие решений, осознанный выбор, по-
нимание существующих рисков и готовность 
к ним как среди учителей, так и учеников. 

Реорганизация в школе – важный 
вопрос для учащихся, родителей и учи-
телей, который вызывает у них много 
тревог и волнений. Какие нововведения 
ожидают Маардускую гимназию в этом 
учебном году, и какой Вам представляет-
ся гимназия завтрашнего дня?

Прежде всего, я обращаю внимание на 
развитие возможностей изучения языков 
и их использования, т.к. хорошие знания 
эстонского и английского языков очень 
важны для молодежи. Мы начали проект 
по обмену учениками гимназии совместно 
с гимназией из Словакии. Наши ученики 
получат возможность изучать англий-
ский язык в Словакии и, в свою очередь, 
мы научим словаков русскому языку. Для 
учителей уже в этом полугодии пред-
усмотрены очень основательные курсы и 
посещения различных школ в целях соз-
дания современной школьной культуры и 
учебной среды. Учебная программа будет 
дополнена вне всяких сомнений. Уже в 
основной школе нужно начинать изуче-
ние программирования и робототехники и 
включать в гимназическую учебную про-
грамму предметы по выбору в области ИТ. 
Важно создать хорошие возможности для 
изучения реальных предметов, а для при-
обретения современных учебных материа-
лов существуют проектные возможности. 
Физическая среда в школе также нужда-
ется в обновлении, и именно этим вопро-
сом мы и займемся в ближайшем будущем 
совместно с горуправой. Домашняя стра-
ница и визуальные идентификационные 
характеристики школы уже обновляются. 

На общем родительском собрании меня 
очень порадовали родители, которые вы-
сказали свои пожелания о создании более 
совершенных возможностей для изучения 
языков для своих детей и проявили заин-
тересованность в хорошем и конкуренто-
способном образовании. 

Как Вам кажется, для того чтобы 
быть хорошим учителем, достаточно 
ли только лишь профессиональных 

С октября этого года Маардуской гимназией руководит но-
вый директор – опытный педагог и жизнерадостный чело-
век Майю Плумер. 

Какое же первое впечатление сложилось у нового дирек-
тора о школе и рабочем коллективе? 

С какими трудностями предстоит столкнуться? 
Какие новые веяния ожидают нашу гимназию в ближай-

шем будущем? 
Мы побеседовали с Майю Плумер, чтобы получить ответы 

на эти и многие другие важные вопросы.
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навыков, или же решающее значение 
также имеют черты характера?

Профессиональные навыки современ-
ного учителя не ограничиваются только 
лишь хорошим знанием своего предмета. 
Важно быть готовым к командной работе, 
замечать и поддерживать каждого ученика. 
Невозможно работать в школе, не обладая 
подходящими чертами характера. Кроме 
того, ученики очень ценят широкий круго-
зор учителей, а также основательное зна-
ние предмета и чувство справедливости при 
выставлении оценок. 

Бытует мнение, что нынешнее поколе-
ние детей «сложное». Вы с этим согласны?

Конечно же, я не думаю, что современ-
ные ученики «сложные». Так может думать 
только лишь человек, который хочет без-
душно подчинить учеников своей воле, не 
желая узнать их поближе и не считаясь с их 
истинными потребностями. 

У меня уже была короткая встреча с 
ученическим самоуправлением – ученики 
высказали очень конкретные, аргумен-
тированные и понятные пожелания и по-
требности, и все они действительно хотят 
учиться и развиваться. Несомненно, нужно 
намного больше слушать и изучать учени-
ков, замечать и хвалить их даже за неболь-
шие успехи в учебе. 

Не нужно, так сказать, просто пытать-
ся учить по учебнику – скорее, руководить 
учебным процессом учащихся. Это прекрас-
но и очень радует учащихся и учителей, од-
нако поначалу может казаться пугающим – 
«а вдруг не удастся уследить за порядком». 
У учеников появится еще больше желания 
учиться, если мы создадим для них совре-
менные, подходящие возможности, тогда 
нам не придется бороться с ними ради того, 
чтобы поддерживать порядок. Следует под-
черкнуть, что в современном мире учиться 
можно везде и очень различными способа-
ми, а не только лишь зазубривая правила 
на школьной скамье. В основе любых навы-
ков лежат хорошие знания, которые иногда 
действительно нужно зазубривать, однако 
можно учиться и другими методами, напри-
мер, сейчас существует множество техник 
для развития памяти. 

Какие, на Ваш взгляд, качества надо 
воспитывать в себе ученикам, чтобы 
стать успешными в жизни?

Ученики должны иметь смелость мечтать, 
ставить для себя цели и двигаться к ним. Се-
годня все возможности открыты, и не суще-
ствует проблем, которые невозможно было 
бы решить. Нужно работать, упражняться, 
тренироваться. Мозг развивается, и чело-
век может чему-то научиться только тогда, 
когда прикладывает усилия. Иногда кажет-
ся, что можно достичь всего с легкостью и 
без особых усилий. Если не удается быстро 
достичь результата, зачастую мы разочаро-
вываемся. Если мы делаем ошибки, всегда 
следует помнить о том, чему они могут нас 
научить. Из школы нужно брать все, что 
только возможно: хороших друзей на всю 
жизнь, знания и навыки, которые помогут 
учиться и работать и дальше по жизни. 

Нет сомнений в том, что ответ на сле-
дующий вопрос заинтересует сотни уче-
ников Маардуской гимназии. Какой уче-

ницей были Вы и случалось ли Вам самой 
бывать в кабинете директора? 

Я училась 11 лет и закончила гимназию 
в 21-й Таллиннской средней школе. Я была 
активной ученицей, у нас была женская 
музыкальная группа и школьное радио, а 
в средней школе мы часто ходили в похо-
ды. Мы до сих пор встречаемся со школь-
ными друзьями. У меня не было личных 
контактов с директором, помню с уважени-
ем своего первого директора Артура Тики, 
который всегда с таким достоинствам про-
гуливался по школе.

Хотелось бы спросить о Вашем педа-
гогическом опыте. Какие вехи развития 
должен пройти хороший учитель, чтобы 
однажды занять должность директо-
ра? Какие у Вас самые лучшие воспоми-
нания о Вашей работе? 

Я работаю в школе с 1986 года. 26 лет я 
работала учителем музыки, руководителем 
сферы по интересам и руководителем про-
ектов в Таллиннской школе Вабаыхукооли 
им. Константина Пятса. Первый проект меж-
ду европейскими школами был запущен уже 
в 2006 году. В 2008 году я вернулась учить-
ся в университет и в 2012 году закончила 
Тартуский Университет в качестве магистра 
социальных наук в области управления 
образованием. С того времени меня очень 
привлекает изучение особенностей одарен-
ных учеников и их потребности в школе. Я 
изучала работу с одаренными учениками в 
эстонских школах и через каждые пару лет 
совершенствовала свои знания на конфе-
ренциях, посвященных исследованиям ода-
ренности, а также в европейских странах. 

Директором школы я начала работать 
в 2010 году в волости Раасику в детском 
саду-начальной школе в Пикавере. За 
четыре года крошечная сельская школа 
превратилась в красивую обновленную 
школу, работающую в здании мызы, ко-
торая существует и по сей день. Мне при-
шлось заниматься всем – от обязанностей 
секретаря и завуча до строительно-хозяй-
ственных работ и даже топки печи, т.к. до 
перехода к системе напольного отопления 
нам приходилось топить 12 печей. Девизом 
школы стало высказывание «Окно в мир», 
и таким образом удалось реализовать 
сельское движение, которое было иниции-
ровано в сотрудничестве между европей-
скими и норвежскими партнерами, а также 
удалось создать учебную среду с уклоном 
в естественные науки для школьников и 
воспитанников детского сада. 

В 2014 году я вернулась в Таллинн, т.к. 
школа Меривялья изменила профиль с 
начальной на основную школу, и директо-
ру нужен был помощник, который смог бы 
вывести на современный уровень учебную 
работу и программу. Вскоре школа Мери-
вялья стала очень популярной основной 
школой, и число учеников увеличилось от 
314 в 2014 году до 570 в 2018 г. Школа Мери-
вялья стала лидером движения среди школ 
с обновленным подходом к обучению в Тал-
линне. Прежде всего, мы начали совместную 
работу с учителями в начальных классах, и 
с годами во всей школе сформировались 
очень сильные команды учителей, которые 
вывели интеграцию предметов на новый 

уровень. Вместе с учениками из Роттерда-
ма в Нидерландах мы провели совместную 
«космическую миссию», в которой приняли 
участие ученики из гимназий Меривялья и 
Зуйдера из Таллинна и Нидерландов. Как в 
Пикавере, так и в Меривялья я уделяла осо-
бое внимание одаренным ученикам и всегда 
призывала учителей искать и развивать 
индивидуальные способности каждого уче-
ника. Каждый человек имеет свои сильные 
стороны, и школа может оказать существен-
ную поддержку в их развитии. Но, прежде 
всего, следует достаточно высоко ценить 
труд и прикладываемые усилия. Хуже всего, 
когда способный ученик не получает доста-
точно заданий и не прикладывает усилий 
уже в начальной школе – в такой ситуации 
способные ученики быстро начинают ле-
ниться и утрачивают свои способности. 

Несомненно, работа педагога и дирек-
тора – это постоянный стресс и напряже-
ние. Как Вам удается сохранять покой в 
душе? Каким образом Вы пополняете 
свои энергетические запасы?

Мои самые главные источники спокой-
ствия и баланса – это моя семья и природа. 
Хобби моего супруга – походы и альпинизм, 
и когда-то он заразил и меня страстью к 
горным походам. Мы начали ходить в гор-
ные походы в студенческие годы (в начале 
1980-х годов), и горы мы любим до сих пор. В 
свое время мы обошли почти весь Советский 
Союз – пешком по пустыням, на велосипедах 
в Карпатах, на лыжах в Хибинах и в горных 
походах на Кавказе, в Памире и других гор-
ных системах. 

Мой супруг взобрался на две горные вер-
шины высотой более восьми тысяч метров 
в Гималаях и Каракоруме, а также входил в 
состав первой эстонской экспедиции по по-
корению горы Эверест. Мой рекорд высоты 
– гора Монблан в Альпах высотой 4810 ме-
тров. В походы мы ходим до сих пор, в основ-
ном в лыжные походы в Норвегии, Швеции 
и на архипелаге Шпицберген. Каждый год 
мы ходим в походы на байдарках по рекам 
Эстонии. Мы бывали в походах в Африке, 
Мексике и других странах. 

Наша дочь – биолог и естествовед, изуча-
ет генетику волков. Сейчас она заканчивает 
докторантуру в Тартуском Университете и 
по работе также заботится о том, чтобы в 
эстонских заповедниках и охотничьих уго-
дьях соблюдались существующие правила 
охраны природы. Дочь и ее спутник жизни 
также очень любят ходить в походы, и в по-
следние три года каждую весну они прово-
дят один месяц на ледниках Шпицбергена. 

Так что, свое свободное время я посвя-
щаю подготовке к походам и путешествиям, 
а также занимаюсь дачей и садом. 

Спасибо Вам, госпожа директор, за 
интересное интервью! Мы желаем Вам 
прилежных учеников, понимающих ро-
дителей и, конечно же, успешной реа-
лизации всех планов на благо Маарду-
ской гимназии.
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 ТРАДИЦИИ НАШЕГО ГОРОДА

СВЕТ ШАГАЕТ В МААРДУ

Теплые отблески сотен свечей рас-
творили сумерки осеннего вечера. 
Парк Келламяэ наполнился светом жи-
вых огней и музыкой, знаменующими 
собой торжественное начало осени.

28 сентября в парке Келламяэ состо-
ялся праздник «Свет шагает в Маарду», 
организованный при совместном участии 
мэрии и молодежных организаций города. 

Несмотря на холодную осеннюю погоду, 
жители Маарду собрались в этот вечер в 
парке Келламяэ, многие пришли целыми 
семьями, чтобы провести время в кругу 
одной большой семьи. 

Свечи, зажженные у паркового пруда, 
создавали теплую домашнюю атмосфе-
ру. Каждый из пришедших имел возмож-
ность зажечь свою свечу. В течение вечера 
самые маленькие гости мероприятия мог-
ли попрыгать на батуте и угоститься сла-
достями, молодежь развлекал диджей, 
люди старшего возраста согревались 
чаем и кофе, горожане, пришедшие на 
праздник, дегустировали горячую выпеч-
ку. К завершению праздника всех ждал 
сюрприз, ставший настоящим украшени-
ем всего мероприятия – огненное шоу со 
спецэффектами.

«Свет шагает в Маарду» – это проводы 
уходящего лета и начало осени – меропри-
ятие, объединившее всех жителей города 
в единую большую семью. Каждый в этот 
вечер стал частью музыкально-светового 

АЛЬБИНА ШАБАНОВА
Специалист по молодежной работе

представления и внес свою толику тепла в 
этот наполненный светом праздник. 

Свеча является символом человече-
ской души, своим теплом она согревает 
тех, кто нуждается в душевном, ни с чем 
не сравнимом тепле. Поблагодарим каж-
дого участника мероприятия за тепло, 
подаренное друг другу в этот холодный 
осенний вечер.

Зажжение «осенних огней» в парке 
Келламяэ состоялось при поддержке Ма-
ардуской городской управы и молодых во-

лонтеров. Впервые Маарду «зажег огни» 
осенью прошлого года – идею меропри-
ятия предложила депутат Маардуского 
городского собрания Нина Нечаева, а в 
организации ей помогли представители 
активной молодежи города. Событие на-
шло отклик в сердцах горожан, поэтому 
праздник состоялся вновь, и теперь он 
станет еще одной хорошей традицией, по-
вторяющейся из года в год.  

В канун Старого Нового года, 13 ян-
варя 2019 года, Центр культуры и ин-
формации Маарду проводит финал 
конкурса «Король и Королева караоке 
Маарду». Принять участие, так же как 
и стать членом жюри конкурса, может 
каждый желающий. 

Мы знаем, что пение в караоке очень 
популярно среди жителей нашего горо-
да. В связи с этим будут проведены два 
отборочных тура конкурса: 23 ноября в 
18:00 и 14 декабря в 18.00 на сцене Maardu 
Vaba Aja Keksus (Keemikute 12b). 

«КОРОЛЬ И КОРОЛЕВА КАРАОКЕ МААРДУ» 
Оцениваться выступления будут по 

смешанной системе, наподобие песенно-
го конкурса Евровидения. Первую оценку 
точности выступления даст сама про-
грамма Караоке, вторую оценку выставит 
зрительское жюри, причем членом жюри 
станет каждый, кто придет на отбороч-
ные туры и финал конкурса. Мнение 
каждого зрителя будет учитываться. По 
совокупности двух оценок и определится 
победитель конкурса. 

Чтобы конкурс запомнился, мы пла-
нируем сделать его ярким и запоми-
нающимся. Особенно приветствуется, 
чтобы каждый участник собрал свою 
группу поддержки, «болеющую» за 
своего исполнителя. Плакаты и речевки 
не запрещаются. 

Главный приз конкурса – бутылка шам-
панского Moët & Chandon. 

Участие в конкурсе платное. Всем же-
лающим выступать надо внести 15 евро. 
Для зрителей, то есть членов жюри кон-
курса, плата 5 евро.

Заявки на участие в конкурсе при-
сылайте на электронную почту info@
maarduvak.ee или по телефону 6060853 
начиная с 1 ноября 2018. 

Вокальный ансамбль «Ряби-
нушка» приглашает 16 ноября 
всех поклонников на концерт с чае-
питием, посвященный Дню рожде-
ния «Рябинушки».

Гость программы – Марина 
Островская.

Концерт состоится в Рахвамая 
(Карьяри 4) в 18.30.

Вход свободный.
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В МААРДУ ВНОВЬ ЗАСИЯЛО ДЕРЕВО 
СО СВЕТООТРАЖАТЕЛЯМИ 

ЕЛЕНА КАЦУБА
Руководитель отдела по связям с 

общественностью

В Маарду перед центром досуга 
(Кеемикуте 12b) появилось сияющее 
в темноте дерево светоотражателей. 
Теперь любой горожанин, у которо-
го нет светоотражателя, может его 
взять с дерева, а тем, у кого найдется 
лишний отражатель, предлагается 
повесить его на одну из веток. 

По словам мэра Маарду Влади-
мира Архипова, акция проводится 
в городе уже в третий раз и пользу-
ется большой популярностью среди 
жителей. «С приближением темного 
времени года вопрос безопасности 
пешеходов на дорогах становится 
как никогда актуальным. Ношение 
светоотражателя – это самый про-
стой способ обезопасить себя при 
движении по недостаточно освещен-
ной дороге. Очень важно, чтобы роди-
тели каждого ребенка носили светоот-
ражатели сами и регулярно проверяли 
наличие светоотражателя на верхней 
одежде своего ребенка», - считает мэр.

«Сегодня мы вместе с самыми ма-
ленькими маардусцами нарядили 

светоотражателями дерево около 
Маардуского центра досуга и вновь 
напомнили друг другу о важности 
безопасного дорожного движения. Я 
приглашаю взрослых и детей прихо-
дить к этому дереву и использовать 
висящие на нем светоотражатели. 
Каждый из нас может показать свою 
заботу о других людях, просто пове-
сив свой лишний светоотражатель на 
это дерево», - добавил он.

Каждый год осенью Департамент 
полиции  и  погранохраны  напоми-

нает людям о необходимости носить 
светоотражатель, который может пре-
дотвратить многие дорожные аварии с 
участием пешеходов и велосипедистов. 

Светоотражатель должен нахо-
диться на уровне колен и быть виден 
со всех сторон. Двигаясь по шоссе 
нужно повесить его на ту сторону, 
которая ближе к проезжей части. 
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 ПОКОЛЕНИЕ NEXT       

АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ МОЛОДЕЖНОГО ЦЕНТРА

Не успел молодежный центр открыть свои 
двери после летних каникул, как жизнь в нем 
закипела с новой силой. Это и не удивитель-
но, ведь всегда хочется весело и с пользой 
проводить время в приятной компании, да 
еще и под руководством опытных и добрых 
наставников.

Детям и молодежи от 7 до 20 лет скучать в 
нашем центре действительно не приходится. 
Судите сами. Мы предлагаем мероприятия на 
любой вкус: занимаемся изготовлением раз-
личных поделок, участвуем в тематических 
викторинах, рисуем, устраиваем турниры по 
шахматам и шашкам, настольному теннису 
и футболу, учимся готовить блюда, играем 
в игры, осваиваем технику вязания и многое 
другое – всего и не перечесть. 

Наши работники всячески стараются раз-
нообразить досуг детей, посвящая каждый 
из дней отдельной тематике. На неделе 
массовик-затейник Лилия проводит с деть-
ми веселые конкурсы, участие в которых 
помогает снять нагрузку после школьного 
учебного дня. По выходным активно рабо-
тает уже ставший популярным кружок ан-
глийского языка. Психолог Марина помога-
ет детям справляться с эмоциональными и 
поведенческими проблемами, сложностями 
в общении со сверстниками и взрослыми, с 
трудностями в обучении и со многими дру-
гими проблемами. Ощутимой поддержкой 
для родителей является и то, что все работ-
ники центра помогают детям в выполнении 
домашних заданий. По четвергам молодые 

НАТАЛЬЯ ГОЛОВАЧ
Директор Маардуского 

молодежного центра

люди в возрасте от 15 до 26 лет (те, кто по 
каким-то причинам не учатся и не работают) 
получают консультации у Алины, коорди-
натора проекта «Noorte Tugila», – участие в 
проекте помогает определиться с выбором в 
жизни и направить усилия в верном направ-
лении. Раз в две недели психолог и моло-
дежный работник проводят лекции-беседы 
на актуальные молодежные темы. А еще у 
нас есть совместный с Маардуской горупра-
вой и фирмой Vopak E.O.S. проект – дети, 
приходящие в наш молодежный центр, име-

ют возможность до конца года бесплатно 
посещать в субботние дни бассейн.

Всех, кто еще не успел заглянуть к нам и 
познакомиться с разнообразными мероприя-
тиями и проектами, с радостью приглашаем!

Часы работы Маардуского молодеж-
ного центра: пн – пт 14:00 – 20:00.

Мы ждем вас по адресу: Ноорте 6.

С НАСТУПИВШЕЙ ЗОЛОТОЙ ОСЕНЬЮ, ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ!
ЕЛЕНА ЛЕКС

Директор Маардуской 
городской библиотеки

Осень – это не только красивое время 
года, которое радует нас яркими листьями на 
деревьях и вкусными фруктами, осень – это 
время заготовок на длинную, холодную зиму. 
В этом году осень в Эстонии особенно радует 
нас богатыми урожаями яблок, а это значит, 
что хозяйкам пора печь вкусные, душистые 
пироги из яблок. Один из простых рецептов 
я вам и хочу предложить.

Яблочный пирог
Состав: 200 гр. сливочного масла, 5 ст. ло-

жек сметаны, 200-300 гр. муки, 300-500 гр. 
очищенных и порезанных дольками яблок, 
150-200 гр. сахара, корица по желанию, 1 
яйцо, 1 ч. ложка сахара.

Способ приготовления: масло порежьте 
кусочками, добавьте сметану. Понемногу в 
массу добавляйте муку и замешивайте тесто 
(оно должно получиться мягким, нежным 
и эластичным, как на пирожки). Разделите 
тесто пополам. Одну часть раскатайте и по-

ложите на противень, предварительно за-
стеленный пекарской бумагой. Сверху на те-
сто равномерно выложите яблоки с сахаром 
и, по желанию, присыпьте 0,5 чайной ложки 
корицы. Раскатайте вторую часть теста и на-
кройте ею яблоки, после чего защепите края. 
В нескольких местах поверхность пирога на-
колите вилкой и смажьте яйцом, взбитым с 
чайной ложкой сахара.  

Устанавливаем в духовке двусторонний 
режим выпечки (верх-низ) и разогреваем 
духовку до 180-200 градусов. Ставим пирог в 
центр духовки и выпекаем 15-20 минут. Пирог 

должен красиво зарумяниться. Вынимаем 
наш пирог из духовки, перекладываем вме-
сте с бумагой на блюдо, даем остыть.

Приятного аппетита!

Осень – это время массового чтения. 
Приглашаем вас, уважаемы читатели, на 

библиотечные дни, которые будут проходить 
по всей Эстонии уже в 28-й раз. В том числе 
они пройдут и в нашей городской библиотеке 
в период с 20 по 30 октября. 

Будет много интересного для всех!
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НА ЯРМАРКЕ ТРУДА КАССА ПО БЕЗРАБОТИЦЕ 
В ЛАСНАМЯЭ ПРЕДЛАГАЕТ БОЛЕЕ 400 РАБОЧИХ МЕСТ В СФЕРЕ 

ПРОИЗВОДСТВА, ЛОГИСТИКИ И УБОРКИ
Ярмарка труда пройдёт  6 

ноября с 11:00 до 15:00 в Куль-
турном центре «Линдакиви» в 
Ласнамяэ.

В ярмарке труда примут уча-
стие около 25 предприятий (про-
изводство, логистика и уборка), 
которые предлагают более 400 
рабочих мест. Возможности рабо-
ты также доступны для людей с 
ограниченными возможностями, 
для молодежи и предоставляется 
возможность школьной практики.

Руководитель Таллиннского и 
Харьюмааского отделений Сиим 
Сарапуу: «Ситуация на рынке 
труда сегодня благоприятна для 
ищущего работу. Несмотря на это, 
лучшие места находят те люди, у 
которых есть квалификация или 
желание для ее приобретения. 
Касса по безработице поддер-

живает приобретение навыков 
в области производства, а так-
же изучение эстонского языка, 
если эстонский язык не является 
родным. Чтобы узнать, какое на-
правление выбрать и какие на-
выки нужно развивать, в течение 
рабочего дня можно связаться 
с нашими консультантами по ка-
рьере».

За советом по работе за рубе-
жом вы можете обратиться к кон-
сультанту EURES. 

Работодателей, которые при-
нимают участие в ярмарке тру-
да и предлагают рабочие места, 
можно найти по адресу: http://
www.toomess.ee/toomessid-2016/
lasnamae-toomess-1011

Ярмарка труда организована в 
сотрудничестве с Эстонской Кас-
сой по безработице и городской 
управой Ласнамяэ. Участие в яр-
марке труда для всех бесплатно.
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 Я ЛЮБЛЮ ТЕБЯ, ЖИЗНЬ!  

Ламига Луфтфуллина отпраздновала 
27 сентября свой 91-й день рождения. 

Мы искренне желаем имениннице крепости, 
здоровья и сил на каждый день жизни. 

Пусть Ваши глаза всегда излучают мир, 
радость и счастье. 

С днем рождения Вас!

 ДЕНЬ НАЦИОНАЛЬНЫХ МЕНЬШИНСТВ
Из года в год День национальных 

меньшинств в Маарду проходит в 
формате концертной программы, 
подготовленной хоровыми и тан-
цевальными коллективами нацио-
нально-культурных обществ. Так и 
в этом году состоялся чрезвычайно 
душевный концерт, собравший в 
Маардуском народном доме полный 
зал зрителей. 

По традиции концертную програм-
му с песенными номерами составили 
хоровые коллективы русской песни 
«Радуга» и «Рябинушка», испол-
нители от украинского общества 
«Ятрань» и дуэта украинской песни 
«Видлуння», музыкальный коллек-
тив белорусского общества «Ялин-
ка», исполнители от маардуского 
татарского общества, а также с за-
жигательными танцевальными но-
мерами общество «Архидея» и Ека-
терина Алексеева от танцевальной 
студии «Арт-арена данс».

Дружеская встреча коллективов 
завершилась дегустацией, где ка-
ждое из обществ подготовило свои 

национальные блюда: русские пиро-
ги, белорусские деруны, украинские 
вареники, татарские национальные 
пирожки и другие вкусности. Вот так 
– гостеприимно и по-домашнему ча-
стичку своей кулинарной культуры 
участники мероприятия передавали 
гостям праздника и друг другу. 

Как непросто бывает вдали от род-
ных мест сохранить культуру своего 

народа. Созданные с целью сохра-
нения родного языка, традиций и 
обычаев, национально-культурные 
общества выполняют свою, казалось 
бы, незаметную задачу перед об-
ществом, через песни и кухню пере-
давая свое национальное наследие 
следующим поколениям. 

Жительница Маарду 
Вера Петровна Иванова отметила 
15 октября свой 90-летний юбилей. 

Мы от всего сердца поздравляем 
добрую, светлую и жизнерадостную 

именинницу с днем рождения! 

Желаем Вам крепкого здоровья, 
бодрости и много радостных мгнове-

ний со своими близкими! 

С днем рождения, 
дорогая Вера Петровна!
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 МААРДУСКИЙ ОСЕННИЙ ЗАБЕГ И ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ ПОХОД    

В субботу, 29 сентября, в городском 
лесопарке состоялись уже ставшие 
традиционными  Маардуский осен-
ний забег и Оздоровительный поход. 
В них приняли участие 331 человек в 
возрасте от 3 до 86 лет. Это 272 жите-
ля Маарду и 59 гостей нашего города 
из Таллинна, Тарту, волости Харку, 
Виимси, Киили, Кохила, Юри, Сауе, 
Саку, Костивере, Каллавере кюла, 
Ярвекюла, Ярвеканди и Санкт-Петер-
бурга. Всего 222 бегуна и 109 любите-
лей оздоровительной ходьбы.

Первыми 100 метров пробежали 45 
воспитанников детских садов. На фи-
нише всех их ждали памятные призы. 

За ними на дистанцию 1 километр 
вышли 57 школьников в возрасте 
до 12 лет. 

Любители бега от 13 лет и старше 
стартовали на дистанции 3 и 5 ки-
лометров. 

Трехкилометровая трасса поко-
рилась 61 участнику, тогда как 5 км 
пробежали 59 спортсменов. 

Всего в забегах приняли участие 
55 маардуских школьников: 12 из 
гимназии, 40 учащихся основной 
школы и 3 из Каллавереской сред-
ней школы. 

Победители и призеры забегов 
в каждой возрастной группе были 
награждены медалями и призами. 
Отдельно были отмечены лучшие 
маардуские бегуны.

С каждым годом все большую 
популярность в нашем городе при-
обретает оздоровительная ходь-
ба. Поход на 500 метров собрал 14 
участников с ограниченными воз-
можностями. На финише все были 
награждены памятными медалями 
и сладкими призами. 

95 любителей оздоровительной 
ходьбы прошли дистанции 3 и 5 км. 
Все они с хорошим настроением одо-
лели выбранные по силам трассы, 
а после финиша приняли участие в 
розыгрыше лотереи.

Приглашаем любителей оздоро-
вительной ходьбы на наш тради-
ционный Рождественский поход, 
который состоится 15 декабря.

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ
Главный организатор спортивной 

работы в Маарду

ПОБЕДИТЕЛЯМИ ЗАБЕГОВ В ВОЗРАСТНЫХ ГРУППАХ СТАЛИ:
Дистанция 1 км:

Девочки:                                                                                  Мальчики:
7-8 лет – Marika Platonov – 04:42,2                      7-8 лет – Ramon Ridalaan - 03:54,6
9-10 лет – Sofja Shatrova – 04:18,8                        9-10 лет – Romet Ridalaan – 3:30,8
11-12 лет – Meri-Lill Plagnaud – 03:49,8                11-12 лет – Tristan Aik Sild – 03:17,9

Дистанция 3 км:

Девочки:                                                                                  Мальчики:
13-15 лет – Kaleria Frolovskaja – 14:32,5                13-15 лет - Artur Skatškov – 10:57,3
Женщины:                                                                              Мужчины:
45-54 года – Lilliana Torn – 11:21,5                           60-69 лет – Aleksandr Baranov – 13:53,2                        
55 лет и старше –                                                              70 лет и старше –
Ljudmilla Getman – 15:56,6                                           Nikolay Postnikov – 27:49,4

Дистанция 5 км:

Женщины:                                                                             Мужчины:
19-34 года – Liis-Grete Arro – 21.57,8                      19-39 лет – Mardo Lundver – 18:13,8
35-44 года – Anna Platonov – 31:19,1                     40-49 лет – Alan Lebrecht – 20:35,2
Юноши:                                                                                    50-59 лет – Jaanus Pedak – 19:48,8
16-18 лет – Kristen Meier – 31:29,8
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СПОРТИВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
НОЯБРЬ 2018  

03.11. 47-й турнир по греко-римской борьбе 
памяти А.Аберга (кадеты, юниоры, уча-
щиеся , в  Каллаверской средней  школе

11.00-
18.00

03.11. Чемпионат Эстонии по футболу (U-17)
Maardu Linnameeskond—Tartu FC Santos,
 на городском стадионе(искусст. поле) 

12.00-
13.50     

10.11. Чемпионат Эстонии по футболу (U-17)
Maardu Linnameeskond—JK Tabasalu,
 на городском стадионе(искусст. поле) 

16.00-
17.50   

11.11. Чемпионат Эстонии по футболу (1 лига) 
Maardu Linnameeskond - FC Elva,
на городском стадионе(искусст. поле)

13.00-
14.50     

17.11. VIII международный турнир по художе-
ственной гимнастике «Прибалтийская 
осень 2018», в  Каллаверской средней  
школе

10.00-
20.00

18.11. VIII международный турнир по художе-
ственной гимнастике «Прибалтийская 
осень 2018», в  Каллаверской средней  
школе

10.00-
18.00 

 I МЕСТО – В КОПИЛКУ НАШЕГО БОКСЕРСКОГО КЛУБА
ЕВГЕНИЙ ГОЛОВАЧ

Советник по спорту

Боксеры клуба Olümp Maardu Kalev 
21-23 сентября приняли участие в 
международном турнире по боксу в 
Латвии, в городе Олайне.

LINNAMEESKOND

MAARDU

EST.
1997

11 ноября в 13:00 состоится 
заключительная игра команд 
Первой лиги Чемпионата 
Эстонии по футболу 
Maardu LM против FC Elva.

Футбольный клуб Maardu Linnameeskond пригла-
шает всех жителей и гостей города на городской 
стадион.

Вас ожидают:
•Красивый футбол!
•Розыгрыш призов!
•Торжественное награждение и вручение нашей 

команде кубка победителя Первой лиги Чемпионата 
Эстонии по футболу!

•Фейерверк!
Приходи поддержать свой клуб!                     #сделаемэтовместе!

Наши поздравления юному боксеру 
Игорю Макарову, занявшему первое 
место и выигравшему у сильного бок-
сера из Германии!

Хотя юный боксер Игорь Макаров по 
возрасту из группы младших школь-
ников, но на ринге в республике уже 
достаточно проявил себя победами. 
И на этот раз в своем финальном по-
единке ему не пришлось принимать 
какие-то особенные тактически ходы 
для победы, так как соперник Бен-
джамин Koca из Германии повел бой 
в агрессивной манере атакующего 
плана, не зная, наверное, что именно с 
такими «агрессорами» Игорь уверен-
но себя чувствует и действует четко 
и рационально. Победа за Игорем не 
вызывала сомнений у судей, с чем его 
и поздравляем! 

К сожалению, не все спортсмены из 
Маарду вернулись домой с победой. 
Так, не удалось завладеть преиму-
ществом в ринге Максиму Шевченко 
(возрастная группа 2006/2008), по-
скольку технико-тактическая подго-
товка российского боксера Алексея 
Елисеева (г. Псков) была в преимуще-
стве и одержать победу маардускому 
спортсмену не удалось. Боксер из Ма-
арду Макар Вдовниченко – чемпион 
нашей страны среди юниоров – не на-
строился на бой, и победа досталась 
боксеру из Литвы. Также и другой наш 
боксер Кирилл Солодовников уступил 
своему сопренику из Елгавы. Но бое-
вая практика и опыт перед предстоя-
щими боями, несомненно, приблизят 
наших спортсменов к победам.

НАШИ ПОБЕДЫ 
В ШАХМАТАХ

Сборная команды Маарду

14 октября в таллинском Доме шахмат им. 
Пауля Кереса прошел молодежный чемпионат 
Эстонии по быстрым шахматам.

Победителем в возрастной категории до 10 лет 
стал маардуский школьник Андрей Дудаков.

На чемпионате Эстонии по классическим 
шахматам, который проходил в мае в городе 
Пярну, Андрей завоевал серебряную медаль в 
категории до 10 лет. 

Поздравляем 
с отличными выступлениями!

НАТАЛЬЯ ГИЛЬ
Учитель Маардуской гимназии

Дорогие болельщики, любители 
футбола и жители нашего города!
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 ПОБЕДЫ МААРДУСКИХ ТЕННИСИСТОК

Спортивный сезон только начался, 
а воспитанники клуба настольного 
тенниса Маарду уже радуют своими 
результатами. 

16 сентября в Вильянди прошел ко-
мандный Чемпионат Прибалтики среди 
женщин. Наши девочки, Алина Ягнен-
кова, Карина Григорян и Виталия Рейнол 
(Нарва), заняли первые места. 

22 сентября на Международном тур-
нире среди юниоров спортсменка клуба 
настольного тенниса Маарду Алина 
Ягненкова заняла I место и в женском 
классе Карина Григорян – III место. 

С 29 по 30 сентября в г. Санкт-Петер-
бург состоялся Международный турнир 
«Первые Ласточки», в котором спор-
тсмены нашего клуба показали пре-
восходные результаты. В возрастной 
категории девочки 2002 года, в которой 
принимали участие 42 спортсменки, Ка-
рина Григорян заняла I место, Алина 
Ягненкова – 5 место. 

Поздравляем девушек 
с достойными результатами!

МАРИНА ВЕРЕНГОФ
Главный тренер Маардуского клуба 

настольного тенниса
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 РЕКЛАМА       

ИНФОРМАЦИЯ ПО ТЕЛ: 6272733

ВСЕ ЛИНЗЫ ДЛЯ ОЧКОВ 

Maardu linn, Keemikute 2, Maxima XX
 E–R 10–19, L 10–16  6371 688

-30 %
Для клиентов и пенсионеров 
ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ СКИДКА!

Проверка зрения для 
заказчика очков 

ЕЖЕДНЕВНО и БЕСПЛАТНО!

ПРЕДЛАГАЕТ РАБОТУ ВОДИТЕЛЯМ АВТОБУСОВ 
НА ШКОЛЬНОЙ ЛИНИИ JÕELÄHTME

 И В ВОСТОЧНО-ЗАПАДНОМ НАПРАВЛЕНИИ.     

ATKO LIINID OÜ 

ПРЕДЛАГАЕМ РАБОТУ ВОДИТЕЛЮ С СE-КАТЕГОРИЕЙ
ПЕРЕВОЗКА МЕТАЛЛА ПО ГОРОДУ, БАЗА В МААРДУ.

РАБОТА ОФИЦИАЛЬНАЯ. 
ПРОСИМ ВЫСЫЛАТЬ CV НА CV@BLRT.EE.                 ТЕЛ. 5084562

 Тел. 58382508

РЕМОНТ КВАРТИР
ОПЫТНЫЙ СТРОИТЕЛЬ качественно и недорого выполнит 
все виды работ по внутренней отделке, электричеству и 
сантехнике    

www.armavit.ee     


